
 

 

經濟部水利署第十河川局會議紀錄 

一、 會議名稱：「磺溪水系逕流分擔評估規劃記流域整體改

善與調適規劃(1/2)」第一階段第 4次研商(小平台)會議 

二、 開會時間：110年 8月 9日(星期一)下午 2時 0分 

三、 開會地點：新北市政府金山區六股市民活動中心(新北

市金山區六股里頂六股 3號) 

四、 主持人：楊副局長連洲                紀錄：林佳薇 

五、 出列席單位及人員：（詳會議出席人員簽名冊） 

六、 主席致詞：(略) 

七、 討論事項：(略) 

八、 出席委員及單位意見： 

(一) 兩湖里張金火里長 

1、建議多加利用河道或河濱空間做為遊憩使用，如步道，讓里民

可以進去休閒。 

2、兩湖里野溪較多，每逢大雨，都會將上游泥砂往下游沖，建議

後續若有經費，可將上游野溪納入整治規劃，若上游整治好，

下游淹水情形可以改善。 

(二) 萬壽里朱陳旺里長 

1、萬壽里位置較靠海且鄰近西勢溪排水，過往每逢豪大雨，西勢

溪水位即接近橋面，不建議再加高兩岸堤防。 

2、四十號橋堤防完成後，建議設置相關設施供行人散步走路或定

期巡邏，若河堤有缺失情形或是河川淤積嚴重，可即時回報。 

3、磺清大橋匯流口處近期淤砂嚴重，之前清淤時會將土砂置於河

岸兩側灘地，當颱風或是浪較大的時候，兩岸灘地淤砂又會被

沖回磺溪河道中，建議將土砂移至它處。 

(三) 西湖里賴聰明里長 

1、磺溪下游淤積主要是因為上游野溪土石向下游沖刷導致，建議



 

 

加強上游水土保持，下游清淤僅治標不治本。 

2、磺溪很美，尤其河道裡石頭很特別，下游也可以觀賞野鳥，可

定期清理河道野草，兩岸設置腳踏車道供欣賞河景。 

3、上游河道及野溪岸側土砂流失情形嚴重，但受限土地使用同意

書往往無法順利取得，而無法施作保護工程。是否有相關法規

可以解決土地的問題，里長較無立場勸里民捐地興設保護工

程。 

(四) 五湖里李進發里長 

1、五湖里部分，磺溪中橋下游攔河堰淤積嚴重，多年來均未清淤，

影響河道流路，建議定期清理，維持河道通暢。 

2、建議針對南勢湖及六股附近河段之堤防護岸進行整建及修繕，

如五泰工廠附近河段，以避免水流流速過快，沖刷兩岸土石，

造成崩塌。磺溪中橋附近設有蛇籠護岸就做的不錯! 

(五) 六股里鐘鼎平里長 

1、中上游五湖里及六股里沖刷問題嚴重，建議加強河道兩岸堤防

護岸修繕，若之後有豪大雨或颱風，陽金公路那側可能會有坍

崩情形發生。 

2、建議與農田水利署共同合作，且盡量不要使用磺溪的水進行灌

溉，以免影響農作物品質。建議可以將上游重和溪的水進行利

用，減少磺溪水的使用。 

3、清泉里一期工程已完工，建議儘速辦理六股里附近之二期工

程，且該加強之堤防盡速辦理加強及加高整建。 

4、建議除了優先解決河防安全外，亦要兼顧生態保育及景觀休

閒，且將資源針對輕重緩急做有效的利用。 

九、 結論： 

(一) 經由前幾次小平台及本次平台會議，金山區里長們反應在地民

眾需求大多聚焦在加強河防安全及增加休憩空間，後續還會辦



 

 

理多場平台會議與各位持續溝通討論。 

(二) 接下來會進行一系列之淹水感知活動，希望與當地民眾互動，

從民眾的經驗中知曉過往易淹水的區位跟範圍並談未來的願

景與希望。 

十、 散會。(15時 45分) 


